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    刚过去的双休日，华东师范大学可容纳

800人的思群堂座无虚席，甚至加座到近千
人。一票难求，这是 2019HOPE（希望）幼教创

新大会的现场。台下观众是来自全国各地的
幼儿园园长和教师，台上嘉宾是来自国内外

的高校学者、优秀幼儿园实践者。今年关于

“普惠政策下的幼儿园课程品质建设与提升”
的主题，是大家共同关心的内容。

2017年 4月，教育部等四部门联合下发
《关于实施第三期学前教育行动计划的意

见》，要求到 2020年，普惠性幼儿园覆盖率达

80%。随着时间的推进，全国各地开展普惠性
幼儿园建设已有成效，比如上海去年普惠性

幼儿园已达 80%。而今年发布的《上海市学前
教育三年行动计划（2019-2021年）》中明确，

将在 3年时间内新建和改扩建 90所幼儿园，
确保普惠性学前教育覆盖率达 85%以上。

课程设置是一个关键点，且具有争议。此
前过分学科课程化的学前教育受到诟病，这

种“小学化”的幼儿园教育被指不利于幼儿发
育，可能扼杀幼儿天性。那么，“什么都不教”

就等于“什么都不学”了吗？华东师范大学教

育学部学前教育系教授、上海外国语大学贤

达学院教育学院院长王振宇提出，要继承我
国儿童教育家陈鹤琴先生的“活教育”理念，

实施“游戏课程化”，“跟随着儿童的游戏，在
游戏中发现教育的生长点，通过老师和幼儿

的共同活动，引导和构建新的游戏，追随儿童
兴趣，追随儿童游戏中遇到的困难，帮助他们

把游戏延续下去，教师在这个过程中关注儿

童，促进幼儿学习和发展。”
华师大学前教育学系系主任张明红则提

到“课程整合”问题，即把课程目标、内容和实
施途径整合，将幼儿情感、态度、能力、认知、

社会性等方面的发展目标整合以和谐发展，
将各领域的内容，以各种手段、方式结合，通

过生活、游戏实现课程。课程整合为孩子创设
了活动环境，能够让孩子实现个别化学习。

课程整合或游戏化，最终要实现儿童发

展目标，关键还在于教师的能力要跟上。幼儿

园教师资源分享平台幼师口袋创始人李砚君
分享了一些数据：在幼儿园教职工队伍中，专

科及以下学历占 75.8%；区域性的统计表明，
教师队伍年龄结构趋向于年轻和年老两极分

化，中间年龄层次断档。从幼师口袋后台的全
国约 300万名幼师数据统计来看，平台上超

过 60%的老师，都是 0-5年教龄的新手型教

师。“专业幼教群体缺乏稳定性，学历结构导
致人才培养仍偏技能导向；整体幼教老师们

已经大多是年轻的 90后，甚至是 00后。”
但令人欣慰的是，近 7成幼教在对职后

培训的态度调查中表示希望参加培训，有
75.4%和 45.8%的幼教在晚上或周末学习，年

轻教师更倾向于 10-30分钟单次时长的自主
学习，希望掌握制定教学计划、设计和主导适

合幼儿发展课程的能力等。 本报记者 易蓉

课程整合、游戏化关键在于教师能力

家长普遍关心幼儿“学些什么好”

    在普惠性幼儿园建设快速推进
的同时，家长和社会的关心由“能否
入园”“去哪里入园”，过渡到“老师好
不好？ ”“到底学点什么好，还是什么
都不学好？ ”等，而这些问题的核心全
部指向一个焦点———教学质量。

    明天将迎来 MSCI第三次扩容，A股大盘

股纳入比例由 15%提升至 20%，中盘股也将以
20%的比例首次纳入。这也是年内规模最大一

次MSCI扩容，预计带来超过 400亿元的资金。
从前几次扩容生效日来看，当天沪深 300指数

有 3次上涨，因此，明天尾盘值得关注。
MSCI第三次扩容即将于 11月 26日收盘

后生效，这一次，A股大盘股纳入比例由 15%

提升至 20%，中盘股也将以 20%的比例首次
纳入，这是年内规模最大一次 MSCI扩容。纳

入实施完成后，纳入 MSCI指数的 A股标的增
至 472个，A股占 MSCI新兴市场指数权重达

到 4.1%。
机构测算此次扩容将为 A股带来超 400

亿元的被动增量资金，资金规模为历次之最。
从市场表现来看，去年以来 MSCI四次纳

A，扩容生效当日沪深 300指数有三次上涨，
平均涨幅 1%，银行地产、食品饮料、农林牧渔

行业涨幅最高。MSCI生效日北上资金均呈现
出了大规模净流入，由此，股市上涨的概率当

然也大一些。
不过，在今年前两次 MSCI扩容生效日，

大盘尾盘均出现了异动。5月 28日扩容生效
时，不少权重股在尾盘三分钟出现了“直线拉

升”，超百亿被动资金在尾盘的调仓抢筹带动
大盘最后几分钟“深 V反弹”。

8月 27日年内第二次扩容生效当日，大

盘尾盘再次出现异动，与前次不同的是，当日

尾盘以银行股为首的权重股集体“跳水”，北向
资金净流入额一度飙升超过 240亿元，随后迅

速回落至 112亿元。市场人士认为，这与套利资
金的提前潜伏有关，套利资金在被动资金介入

时获利离场，造成了指数和资金的大幅波动。
明天是 MSCI 扩容规模最大的一次，因

此，明天尾盘会出现什么走势值得关注。

这次扩容一大看点是中盘股首次纳入，纳
入比例一次性从 0%提升至 20%，中盘股获得

的资金边际增量更大。不过，值得注意的是，北
上资金已提前开始布局。11月 7日 MSCI公布

年内第三次扩容成份股名单以来，北上资金已
对近八成中盘成份股进行了加仓，超六成成份

股的加仓幅度超过 0.1%。
中国资本市场对外开放步伐还在加快，就

在上周，中欧国际交易所股份有限公司表示，
正积极筹备股票市场沪德通，即推动德国蓝筹

上市公司到上交所发行中国存托凭证（CDR），
支持中国优秀上市公司尤其是制造业企业到

法兰克福证券市场发行全球存托凭证（GDR），
以加强中德证券市场之间的互联互通。

海外投资者投资 A股积极性非常高，全
球最大资管公司贝莱德用“机会大到不容忽

视”来形容中国的投资潜力，桥水创始人达里
奥则明确表示，不投资中国非常危险。

首席记者 连建明

    昨天，以“童伴同行”为主题的 2019年

上海市科学育儿指导公益活动“育儿加油
站”静安区专场，在静安区 23家早期教育指

导服务点同时展开，吸引 2600余名婴幼儿
及其家长参与。“静安早教 APP”也发布并启

用，该网络平台主要为全区 0至 3岁婴幼儿

家庭提供优质、实用、便捷的育儿渠道。该

APP内容包括：发布政府提供的每年 6次科
学育儿服务活动的信息公告、活动内容及新

闻报道；播放正确的科学育儿知识和技能视
频；传递最新的儿童科学哺育信息等。

本报记者 孙中钦 摄影报道

    手上破个口、智齿发了炎，急性肠胃

炎⋯⋯这些日常可见的小毛小病居然都
引发一种致命性疾病，这种疾病所致的死

亡率已经高于前列腺癌、乳腺癌及艾滋病
三种疾病的总和，可这种疾病的名字却少

有人知。日前召开的第五届中日抗感染高
峰论坛上启动了首个脓毒症公众教育计

划，期望更多人认识脓毒症这种可防控的

致命性疾病。
上海交通大学医学院附属新华医院急

诊室前几天就收治了一位因为急性肠胃炎
而引发的脓毒症患者。这位 72岁的患者因

为吃了隔夜的海鲜出现腹痛腹泻的现象，
同时夜间体温升至 39℃。虽然在转入新华

医院前就开始接受抗感染治疗，可是症状
没有缓解。转入院时，患者已经出现意识淡

漠的现象，情况危重。在经过血培养等一系
列检查后，急诊科医生诊断他为脓毒症，并

开展对症治疗，现在病人转危为安。

脓毒症可以在短时间内引发患者死

亡。通俗说，各种各样的细菌、真菌在攻破
人体免疫力屏障后，会大肆攻击人体各个

脏器，引发强烈的炎症风暴，最终导致感染
性休克和多脏器功能衰竭。全球每年脓毒

症新发病例 1900万，每年脓毒症病例数量
都有 7%至 8%的增长，病死率超过 25%，全

球每年约有 600万患者因此丧生。

判断一个人是否患有脓毒症有三个关
键步骤：是不是感染；感染有没有向全身播

散；全身播散的感染有没有引发器官功能
障碍。上海交通大学医学院附属新华医院

副院长、上海医师学会科普分会会长潘曙
明教授说，脓毒症是一种历史悠久的疾病，

可是至今，却不为人所知。公众教育的缺
失，增加了疾病早预防、早发现、早干预的

困难，难以更好地防治疾病。
潘曙明教授说：“脓毒症的治疗关键在

于规范使用抗生素，明确诊断后一定要在

早期足量使用抗生素，才能提高救治效

果。”因此在脓毒症的教育项目中，除了公

众板块外，还会增加对于基层医生的培养，
提高他们对脓毒症的鉴别诊断能力。

而值得关注的是，近几年随着经济发

展，越来越多的国人走出国门至世界各地
旅游，不明细菌感染案例增多，很多细菌感

染在国内甚至未曾发现过，回国后给医院
明确诊断带来困扰。尤其是赴东南亚等地

方旅游，恙虫咬伤、潜水受伤感染等案例增
加，常规的抽血白细胞检测已经无法明确

致病菌，需要使用基因检测等更高级的检

测手段才可确认病菌，再对症治疗。
此外，专家提醒，脓毒症的克星是抗生

素，但临床上发现，由于抗生素滥用，已经出
现了细菌耐药的情况，使病情更为棘手，因

此正确的洗手方法和规范抗生素使用，是人

们预防脓毒症发生发展的最有效的方法。

本报记者 左妍

    上海，一座常住人口超过 2400万的超大型城

市，安全，是城市运行的保障，也是无数人工作生

活于此的理由之一。来自第三方调查机构的数据
显示，上海公众安全感、满意度指数已连续多年保

持在高位；海内外各类票选中，“最安全的城市”上
海总是榜上有名。来自世界各地的他们，用切身经

历给出答案，为上海城市安全点赞。
我半夜在床上想起电瓶车没锁，翻个身，继续

睡。 ———哈比（29岁，巴基斯坦人，地毯店老板）

在上海， 有地铁安检， 我觉得很安全。 ———

Salma（26岁，摩洛哥人，留学生）

在上海，没问题；在其他国家，有问题！上海的
安全， 我打 100 分 ！ ———

Tobi（24岁，科特迪瓦人，留
学生）

如果有纷争， 警察几分
钟内一定能赶到。 ———Em?

ma（瑞典人，酒吧经理）
本报记者 戴天骄 徐鸣慧
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